

Años de no II., atento que este príncipe no lo había reconocido J. C. todavía.

1094. *Moguntinum*: de todos los obispos de Alemania, con los príncipes del imperio, á mitad de la Quaresma, sin que sepamos su objeto. Nosotros seguimos á Cosme de Praga en la fecha de este concilio, que el P. Mansi pone en el año 1093.

1094. *Constantiense*: en la semana Santa, por Gebehardo, obispo de Constanza, y legado del papa en Alemania. En él se renovó la prohibicion de oír el oficio celebrado por los sacerdotes simoníacos ó incontinentes, y se señalaron las quatro temporas de Marzo en la primera semana de Quaresma, y las de Pentecostes en la semana de la octava de la misma festividad.

1094. *Remense*: el día 17 de Septiembre. El rey Felipe esperaba hacer aprobar en él su casamiento con Bertrada, vió que Berta su muger había muerto en el mismo año. Tres arzobispos y 8 obispos concurren á él; pero Ibes de Chartres no quiso asistir, y apeló de este concilio al papa, porque no se le hubiera permitido, decia él, decir la verdad impunemente en este congreso. Añadió despues: que haga el rey contra mí todo lo que Dios le permita hacer, que me encierre, que me destierre, que me proscriba; yo estoy resuelto con la gracia de Dios á padecer qualquier cosa por su ley.

1094. *Augustodunense*: de Autun, el día 16 de Octubre, por Hugo de Leon, legado, con 32 obispos y muchos abades. En él se renovó la excomunion contra el emperador Henrique y el antipapa Guiberto, y se excomulgó por primera vez al rey Felipe, por haberse casado con Bertrada, en vida de su muger legitima.

1095. *Placentinum*: de Plasencia, en Lombardía, comenzado el día 1.º de Marzo, y concluido el 7 del mismo mes por Urbano II., 200 obispos concurren á este concilio, con cerca de 400 eclesiásticos, y mas de 300 legos. La sesión se tuvo en campo raso. La emperatriz Praxêde ó Adelaida vino á quejarse en él de su esposo el emperador Henrique, y lo acusó públicamente de las infamias que le había hecho padecer en su persona. Felipe, rey de Francia, alcanzó que se difiriese hasta Pentecostes. Los embaxadores del emperador de Constantinopla vinieron á pedir socorro contra los infieles. En él se repitió la con-

denacion de la heregía de Berengario, y se estableció con claridad la fe de la presencia real de Jesu-christo en la Eucaristia. Los nicolaitas, los presbiteros ó ciérigos de órdenes mayores, incontinentes, los simoníacos, fueron condenados tambien, como asimismo las ordenaciones hechas por Guiberto y por los otros excomulgados; y el ayuno de las quatro temporas establecido en los mismos dias que nosotros lo observamos al presente.

* *Anglica un*: en la tercera semana de Quaresma. Los obispos acusan en él á san Anselmo de haber reconocido al papa Urbano II. sin consentimiento del rey. Pásanse tres dias en altercados. San Anselmo, firme en su resolucion, pide un pasaporte para salir del reyno. Los barones le alcanzan que se sobresea hasta Pentecostés.

Nortusanum: de Nortausen, en Turingia, junto al Zoroger, entre Erfort y Halberstad, por Rotardo, arzobispo de Maguncia, el día 29 de Mayo, en presencia del jóven rey Henrique V., rebelado contra su padre el emperador Henrique IV. En él se condena la simonía y el casamiento de los sacerdotes, y se suspende á los obispos que habían recibido la investidura del emperador, y á los que ellos habían ordenado.

Claramontanum: de Clermont, en Aubernia, comenzado por Urbano II. el día 18 de Noviembre y concluido el 26 del mismo mes. Trece arzobispos vinieron á este concilio, y 250 prelados mitrados, tanto obispos, como abades, segun Bertoldo, aunque otros cuentan 400. En él se confirmaron todos los decretos de los concilios que el papa Urbano había celebrado en Melfa, en Benevento, en Troyes y en Plasencia: hicieronse muchos canones nuevos, de los quales no nos quedan mas que los sumarios por la mayor parte: confirmóse la tregua de Dios, y se excomulgó otra vez al rey Felipe por causa de su casamiento con Bertrada; pero de todas las actas de este concilio la mas famosa es la de la publicacion de la cruzada para la recuperacion de la tierra santa. Sus consecuencias han sido importantes para toda la Eutopa, y en particular para la Francia.

Rotomagense: de Ruan, en el mes de Febrero. En él se examinaron los decretos del concilio de Clermont; y despues de haber confirmado las ordenanzas del papa, se hicieron 8 cánones.

- Años de J. C. 1096. *Santonense*: de Saintes, el día 2 de Marzo, presidido por el papa Urbano II. En él se manda ayunar todas las vigilijs de las fiestas de los apóstoles.
1096. *Turonense*: la tercera semana de Quaresma, por el papa Urbano II. En él se confirman los decretos del concilio de Clermont, y el papa rehusa absolver al rey Felipe, como en parte lo petician los obispos.
1096. *Nemusense*: de Nimes, á principio de Julio, por el papa Urbano II, 4 cardenales y muchos obispos. En él hicieron 16 cánones, los mas de los quales son los mismos de Clermont, que confirmó el papa en todos los concilios que celebró despues. El mas notable de los Nimes es el que mantiene á los monges en el derecho de exercer las funciones sacerdotales. El rey Felipe fué absuelto en él de la excomunion, despues de haber prometido separarse de Bertrada.
1097. *Hiberniense*: de Irlanda. De él nos queda una carta escrita en nombre del rey Murchertah, del clero y del pueblo de esta isla á san Anselmo, persuadéndole á que erija en obispado la iglesia de Waterford.
1097. *Remense*: de Reims, por el arzobispo Manassés II., en que se condena á Roberto, abad de san Remigio, á continuar rindiendo obediencia al abad de Marmoutiers, de quien habia sido monge. Habiendo apelado Roberto de esta sentencia á Roma, declaró el papa Urbano II que un monge sacado de una abadía para ser abad de otra, no pertenecía ya á la primera, y que se hacia monge de aquel lugar de que era superior.
1097. *Gerundense*: de Gerona, el día 13 de Diciembre, por el arzobispo de Tarragona, y 3 obispos. En él se toman ciertas medidas para mantener las libertades eclesiásticas.
1098. * *Romanum*: por 8 cardenales, 4 obispos y 4 sacerdotes cismáticos, en ausencia de Guilberto. Escribieron una carta con fecha de 7 de Agosto para juntar parciales; pero todos los católicos la despreciaron.
1098. *Barense*: de Bari, el día 1.º de Octubre, por el papa Urbano, al frente de 138 obispos. San Anselmo probó en él en presencia de los griegos con tanta claridad, que el Espiritu Santo proc de del Padre y del Hijo, que se pronunció anatema contra todos los que lo negasen. El mismo santo consiguió por sus súplicas que no se exco-

- mulgase al rey de Inglaterra que lo perseguía. Lupo Protospata y el cronógrafo de Bari ponen este concilio en el año de 1099, porque empezaban el año en 1.º de Septiembre como los griegos.
- Romanum*: en la tercera semana despues de Pascuas, el día 25 de Abril, por el papa Urbano, presidiendo á 150 obispos, entre los quales estaba tambien san Anselmo. Entre otras cosas se hicieron en este concilio 18 cánones, de los quales los 11 primeros son tomados palabra por palabra de los de Plasencia: despues se fulminó excomunion contra todos los legos que diesen las investiduras de las iglesias, y contra todos los eclesiásticos que las recibiesen.
- Audomarensis*: de san Omer, el día 14 de Julio, por Manassés de Reims, y 4 de sus sufragáneos. En él se publicaron cinco artículos tocante á la tregua de Dios, con órden de observarlos pena de excomunion.
- Lambethense*: de Lambeth, en Inglaterra, por san Anselmo. El rey Henrique II. quiso casarse con Matilde, hija de Malcolm, rey de Escocia; pero se le disuadia porque Matilde, educada desde su infancia en un monasterio, habia sido dedicada á Dios, segun decian, por sus padres. Para aclarar este punto congregó el concilio de Lambeth. Habiendo comparecido en él Matilde, protestó y se ofreció á probar con testigos que jamas se habia ofrecido á la vida religiosa, ni por vocacion suya, ni por voto de sus padres. Matilde ganó su instancia, y se casó con Henrique.
- Valentinum*: de Valencia, en el Delfinado, el día 30 de Septiembre: Norgaud, obispo de Autun, acusado de simonia, fué declarado en él por suspenso de toda funcion episcopal y sacerdotal; pero Hugo de Flavigny, acusado del mismo delito, fué absuelto y despachado á su abadía.
- Melphitanum*: de Melfa, en la Pulla, en el mes de Octubre, en que el papa Pasqual II. excomulgó á la ciudad de Benevento por haberse substraído (no se sabe por qué motivo) de la obediencia de la santa Sede.
- Pictaviense*: de Poitiers, el día 18 de Noviembre, por dos legados, acompañados de un crecido número de obispos y abades. Norgaud de Autun fué depuesto en él, y se hicieron 16 cánones, y se volvió á excomulgar al rey Felipe y Bertrada.

Año de *Ansani*: de Ansa, á fin del año, con preste de 4
 J. C. arzobispos, entre los quales estaba san Anselmo, y de 8
 1100. obispos. Hugo, arzobispo de Leon, pidió un subsidio
 para los gastos del viage que habia de hacer á Jerusalem
 con permiso del papa.

CRONOLOGÍA DE LOS PAPAS.

SIGLO UNDECIMO.

CXL. Juan XVII.

Juan XVII., romano de nacimiento, llamado Siccon, antes de su eleccion fué ordenado papa el año 1003, y murió el 7 de Diciembre del mismo año, no habiendo ocupado la santa Sede mas que 5 meses y 25 dias.

CXLI. Juan XVIII.

Juan XVIII., romano, como su antecesor, cardenal del título de san Pedro, llamado Fasian antes de su pontificado, fué ordenado papa el dia 26 de Diciembre de 1003. Abdicó la tiara en el año 1009 para retirarse á la abadía de san Pablo de Roma, donde abrazó la vida monástica.

CXLII. Sergio IV.

Sergio IV., obispo de Albano, fué electo papa entre 17 de Junio y 24 de Agosto del año 1009. Ocupó la santa Sede unos tres años, habiendo muerto en el mes de Julio ó Agosto de 1012.

CXLIII. Benedicto VIII.

Benedicto VIII., llamado antes Teofilto, hijo de Gregorio, conde de Túsculo, fué trasladado de la si-

lla de Porto á la de Roma el año 1012. Murió á fines de Julio del año 1014, despues de un pontificado de 12 años y algunos dias.

CXLIV. Juan XIX.

Juan XIX., llamado Romano antes de su exaltacion, cónsul, duque y senador de Roma, se hizo elegir á fuerza de dinero para suceder á Benedicto VIII., su hermano. Su eleccion se pone en el mes de Agosto de 1024. Algunos la atrasan hasta el mes de Abril, y aun al de Junio del año siguiente. Murió el de 1033, á fines de Mayo. Su pontificado duró unos 9 años.

CXLV. Benedicto IX.

Benedicto IX., llamado antes Teofilcto, hijo de Alberico, conde de Túsculo, sobrino de Benedicto VIII. y de Juan XIX., consiguió la tiara el año 1033. Su vida escandalosa lo hizo echar de Roma el año 1044. En su lugar se puso á Juan, obispo de Sabina, con el nombre de Silvestre III., que no ocupó la silla apostólica mas que unos tres meses, despues de los quales volvió á ella Benedicto, con el auxilio de su familia. Viéndose despreciado del clero y del pueblo, por sus desórdenes, cedió el pontificado, mediante una cantidad de dinero, al arcipreste Juan Graciano. El año 1047 volvió á subir Benedicto á la silla de Roma por tercera vez, y volvió á renunciarla, para hacer penitencia.

CXLVI. Gregorio VI.

Gregorio VI., que es el mismo Juan Graciano, de que se acaba de hablar, se puso en posesion de la santa Sede despues del ajuste simoniaco, que habia hecho con el Benedicto IX.: fué depuesto en el concilio de Sutri, en las fiestas de Navidad del año 1046. Este papa fué despues llevado á Alemania, en donde acabó sus dias.

CXLVII. Clemente II.

Clemente II., llamado antes Suidgero, saxon de na-

cimiento, obispo de Bamberg, fué electo, de común acuerdo, para ocupar la santa Sede, y entronizado el día de Navidad de 1046. Murió el 9 de Octubre del año siguiente, no habiendo reynado mas que 9 meses y medio.

CXLVIII. *Dámaso II.*

Dámaso II., llamado ántes Poppon, obispo de Brixen, elegido por el emperador para suceder á Clemente II., fué recibido en Roma con aplauso; pero no ocupó la santa Sede mas que 23 dias, y murió en Palestina el día 8 de Agosto de 1048.

CXLIX. *San Leon IX.*

Leon IX., llamado antes Brunon, hacia 22 años que era obispo de Toul, quando fué electo papa á fines de 1048. Este pontífice era muy zeloso de la honra de la Iglesia, y de la reforma de los abusos. Celebró muchos concilios en Italia, Alemania y Francia, adonde hizo tres viages durante su pontificado. Murió santamente el año 1054, el día 19 de Abril, en que la Iglesia celebra su memoria. Habia ocupado la santa Sede 5 años, 2 meses y algunos dias.

CL. *Victor II.*

Victor II., llamado ántes Gebhardo, reemplazó á Leon IX., despues de una vacante de un año. Su eleccion se hizo en el concilio de Maguncia, celebrado en el mes de Marzo de 1055. Fué entronizado el día 13 de Abril siguiente, y murió en Toscana en 18 de Julio de 1057, habiendo ocupado la santa Sede dos años y tres meses y medio.

CLI. *Esteban IX.*

Esteban IX., llamado Federico ántes de su exáltacion, hijo de Cotelon, duque de la baxa Lorena, cardenal del título de san Crisógono, y abad del Monte Casino, fué electo papa de común consentimiento el día 2 de Agosto de 1057, y consagrado al día siguiente. Murió en

Florenca el año 1058, no habiendo ocupado la santa Sede mas que 8 meses.

CLII. *Nicolao II.*
Nicolao II., cuyo nombre era Gerardo, natural del reyno de Borgoña, obispo de Florenca, fué elegido en Sienna en un concilio en 28 de Diciembre de 1058, y coronado en Roma el 18 de Enero siguiente. Este es el primer papa, cuya coronacion señala la historia. La ceremonia se hizo poniendo en la cabeza del pontífice una corona formada de dos círculos. Nicolao II. murió en Florenca en el mes de Julio del año 1061, despues de haber ocupado la santa Sede 2 años y cerca de 7 meses.

CLIII. *Alexandro II.*
Alexandro II., llamado Anselmo de Badage, milanés, obispo de Luca, fué coronado papa el día 30 de Septiembre de 1061. Opúsosele Cadalous, obispo de Parma, con el nombre de Honorio. Este antipapa fué condenado el año siguiente en el concilio de Osbor por todos los obispos de Alemania y de Italia. Alexandro II. murió en el mes de Abril de 1075, habiendo ocupado la Silla apostólica 11 años y cerca de 7 meses.

CLIV. *Gregorio VII.*

Gregorio VII., sucesor de Alexandro II., llamado Hildebrando ántes de su eleccion, era arcediano de la iglesia romana quando se le eligió contra su voluntad para ocupar la santa Sede el día 22 de Abril de 1075. No quiso se le ordenase hasta haber obtenido el consentimiento del emperador Henrique IV. Notorias son las reñidas y largas altercaciones que tuvo con este príncipe en punto de las investiduras: altercaciones que causaron los mayores alborotos en la Iglesia y en el estado. Este papa murió el día 25 de Mayo de 1085. Habia regido la santa Sede 12 años y un mes; y es el primero que ha reservado el nombre de papa para los pontífices de Roma, con exclusion de todos los demas obispos.